

La autopsia en Pediatría

Dra. María T. García de Dávila*

La autopsia es un instrumento fundamental para el conocimiento médico al posibilitar un correcto análisis de la práctica médica, corrigiendo y mejorando la interpretación de las enfermedades y procesos patogénicos que han participado en la muerte de un paciente.

La autopsia exhaustiva, minuciosa y sin otro interés que el de la reconstrucción de lo ocurrido, sin otro objetivo que la explicación a posteriori de los síntomas del paciente y con la intención de mejorar la práctica médica día a día constituye el último acto clínico.

Nadie discute la utilidad de la autopsia en la medicina actual con su inigualable capacidad diagnóstica que convierte en bizantinas muchas disquisiciones de diagnóstico diferencial teórico y que también evitaría gastos inútiles al conocer sus limitaciones y errores sin la adecuada utilización de técnicas auxiliares como la citometría de flujo, la inmunohistoquímica o la biología molecular.

El trabajo "La autopsia en Pediatría. Diagnóstico de situación en un hospital pediátrico de referencia" vuelve a mostrarnos que no ha perdido su valor como método diagnóstico a pesar de su notable disminución, al aportar datos de concordancia clínico-patológica total en un 32%, nueva información en el 68% y que estos datos fueron vitales para el consejo genético en el 13%. Permitted comprender mejor la causa de muerte a través del diagnóstico de infecciones inadvertidas u otros procesos que contribuyeron a la muerte. Los resultados aquí expresados confirman la utilidad de la autopsia para analizar las causas de muerte de niños fallecidos en un Hospital Pediátrico de referencia. En el trabajo "Utilidad de la

anatomía patológica en la comprensión de las causas de muerte neonatal" de Bellami, P y col.¹ en 1997 se publicaron datos similares.

La autopsia ha experimentado un declinar preocupante que se ve reflejado en numerosas publicaciones internacionales y nuestro país no está exento de esta modalidad al mostrar el Hospital Sor María Ludovica una disminución de la tasa de 76% a 10%; en el Hospital Garrahan registramos una tasa del 33% en 1988, con disminución a 13,7% en el año 2001.

La mortalidad estadística sin necropsia debe ser analizada con cuidado.

Debería propenderse a su realización sistemática, ya que la autopsia proporciona información que beneficia muchas facetas de la actividad médica, es un instrumento irremplazable para valorar la calidad de la medicina,

permite revisar de modo crítico las estrategias diagnósticas a fin de mejorar la sensibilidad y especificidad del diagnóstico clínico, amplía la interpretación patogénica de las enfermedades, permite un mejor asesoramiento genético de las familias y contribuye con datos vitales demográficos, de morbilidad y mortalidad para la asistencia médica y las políticas de salud.

La profundidad de la caída no debería eximirnos de reflexionar si aun en estas circunstancias es posible generar mayores espacios de pensamiento y acción para comprender y avalar el sentido de esta praxis en los hospitales pediátricos. ■

Ver artículo
relacionado en
la página 166

* Servicio de Patología. Hospital Nacional de Pediatría "Prof. Dr. Juan P. Garrahan"

BIBLIOGRAFÍA

- Bellami P y col. Utilidad de la anatomía patológica en la comprensión de las causas de muerte cerebral. Medicina Infantil 1997; 4:246-250.